

も、それぞれそういうった情報を收集されると思うが、これによつて対策も必要といつたすように考えるから、至急に労働者としてもお考えを承りたいといふことを数日前に労働大臣に直接会つて話をしてゐるわけであります。だいぶ時日が迫つて参りましたから、関係業者の意見も聞きまして、必要とあらば対策も立てたいと、かように考えております。

○松浦清一君 そうすると、労働省の対策も外務省の対策も、且下連絡などであつてきまつていないと、いうのが現状というわけですね。

○國務大臣(齋藤昇君) さようござります。

○松浦清一君 それをひとつ早急に確かめてくれませんか。

○國務大臣(齋藤昇君) けさからも、そういうふうに考えて、それぞれ手配をいたしてあるわけでございます。

○松浦清一君 こういう話をしている間に、どなたかひとつ係の方で、きのう、きょうの労働省の対策、外務省の対策部連絡をしていただきたい。ここで何か議論をしている間に船がとまつてしまつたというのではたいへんなことになるのですが、いかがですか。

○國務大臣(齋藤昇君) 御趣旨のようになります。

○松浦清一君 大臣、この間私があなたに質問をしかけておつたのですが、そのときに、日本海運の現状について、今の日本海運の経営基盤が非常に弱体で困つておるという実情を話したのです。大まかにいつて三千億の借金をしょい込んでおる。二百五十億なりの年額利子を払わなければならぬ。五百億円の償却不足がある。七百億円の

元本の延滞金がある。そういうことが現在の日本海運の經營基盤を非常に弱化しておる原因だといふところまで申し上げたのですが、一体どうしてそういうことになつたかということを私申し上げてなかつたのですが、これは、運輸大臣よく御承知のとおり日本の船を作つて、千二百万トン以上の船が沈没されてしまったわけです。戦争が始まるとには六百二十万トンの外航船を保有していく、戦争中に六百万トンの船を作つて、千二百万トン以上の船が戦争中に稼働したわけです、延べで。その船がほとんど沈められて、戦争終わつて、ふたをあけてみたところが、百六、七十万トンしか残つてなかつた。しかも外航にたえる船はほとんど皆無であった。それが日本の海運の現状です。これは正確に計算することは不可能かもしれないけれども、今までいわれておるところによると、当時の金で二十六、七億円の戦事災害に対しても、補償もしてもらえなかつた。こういうことはたびたび議論をしてきたのだけれども、そういうことを申しておると、戦時災害をこうむつて、そうしてその補償を受けられなかつたのは、海運ばかりじゃないじやないか、こういう反論を受けてきたのです。それに對して私は、それはそうであるかもしれないが、陸上の産業では会社、工場が焼かれても土地くらいは残つていたはずだ。船のほうは何にもなくなつたのだ。人間とともに船もなくなつたのだ。だから同じ戦時災害に対しても補償がされなかつたとしても、土地だけでも残つたものと、何にも残らなかつたものと違うじやないか。今の時価に換算すると七千億円くらいになるという

ことを言っておるが、その全部を政府の責任で何とかしてくれという、そういうむちやなことを言っておるのじやなしに、そのことが現在日本の海運の経営基盤を弱体化しておる最大原因であるのだから、これを建て直すということくらいは国の責任においてなさるべきである。こういうことを私は長年の間主張してきた。今度の予算編成の前どころから、去年の夏どころから、これだけ国民的な世論として、海運の助成を強化して、そして経営基盤を強化しなければならぬという大局的な世論の高まつたことはやはり十二年間の議席を持った経験の中で初めてだつたのであります。ここに皆さんお持ちだらうと思うけれども、この中にあるどの関係の団体の意見を見ても、ほぼ運輸省が最終的にきめられてそうして要求をなさつたあのことと、もうほとんど同じようなことを言っておる。海運造船合理化審議会、経済団体連合会、経済同友会、それからさらにもう神戸の商工会議所、自民党さんの政調会の運輸交通特別委員会、それから民政党、日本船舶協会、日本鉄鋼連合、そういう団体が声をそろえて、今までの借金と利子を軽くして、経営基盤を強化しなければ、何ぼこれから先の計画造船を推進していくとも、借金と利子が累増していく、海運経営は困難になる。残念ながら國の立てておる経済成長政策に對応して船を作るることは不可能である。こういう斷定をして、うしろ向き、前向きという言葉を使っておったけれども、うしろ向きのことについては利子のたな上げ、それから今後の造船については、利子補給の強化、この二本立によって今の日本の海運といふも

のを政策的に考えていかなければだめだということを断定しているのです。ここにあるほかに、門司の市会が一番係の深い港湾都市の地方議会が、みんなそれぞれ決議をして言つてきているはずです。その他に神戸の市会にもあるが、その他の重要な港湾都市、海運に関係の深い港湾都市の地方議会が、みんなそれぞれ決議をして言つてきているはずです。それでもかわらず何もできなかつたということは、いかにも私は残念でならない、だから、こいつことで運輸大臣がひとしく努力されその跡は私知つておりますから、運輸大臣も海運局長も、一生懸命力いっぱいやられたことは知つておりますから、運輸大臣や海運局長に抗議的な意味でものを言うのじやないが、これは日本海運というのは前を向いて歩けない。だから、私はこの間も言つたようにこういうことは運輸大臣や海運局長に言つたところでしようがないのだから、總理大臣と大蔵大臣と經濟企画庁の長官の三人おいでになるところで、日本の長期経済政策を推進するため海運をこのまま放置しておいてよろしいのかというふうなことを言つたのであります。だから予算委員会が終わって向こうがひまになつたら、ひとつここに出て来てもらつてお伺いしたい、こう思つておるわけです。これは委員長どうでしようか、可能なこととしまどなんですか。予算委員会でやれば、三人おそろいのところで意見を述べることはできるのですが、運輸委員会と算委員会でやつたらよからうといふことがあります。それは予算委員会でやつたらよからうといふことがあります。それは予算委員会でやつたらよからうといふことがあります。

げんに、みんなわかり切った議論をしているのはおかしいと思います。総理大臣が運輸委員会に出て来たことがないということはない、やはり重要な法案の審議の際には、総理大臣、大蔵大臣も委員会に出席したことはあるのです。

○委員長(村松久義君) 松浦君にお答えいたしますが、その前に運輸大臣より発言を求められておりますから、御発言を願います。

○国務大臣(斎藤繁君) 委員長の御判断の参考にもなるうと思ひますから……。

先般も申し上げましたが、いわゆる利子のたな上げの問題、政府としましては、これは近く法案として提案をいたしたい、かように考えているわけであります。その時期はというお尋ねもありましたが、でき得るならば今月一ぱいまではというよう考へておるであります。今日まだ提案の運びに参りませんのは、主として大蔵事務当局に対しまして、海運界の現状を個々の会社についてそれぞれ分析をして今説明をしている段階でござります。先般の予算の決定をいたしまする最終の段階においてまして、閣議の席で、総理もこれはやるということを断言をせられ、ただ実施の時期は、いろいろと各会社の合理化整備案を作成し、それを審議をした後でなければ実現できませんから、実施は、実際にたな上げするのは、来年の四月一日以降になるだろうが、しかし、三十七年の利子からたな上げするということは、実は内面的には政策としてきまつっているわけであります。これを当初は政府の方針の決意だけやれるのではなかろうかとい

うことであつたのでありますか、やはり少なくとも法律を出すのが適當であるという結論に達しまして、今、もつぱら法案の作成中でござります。しばらくお待ちをいただきまして、その時期があまりにおくれるようであれば、今のような措置をおとり下すつても、政府としては、あるいは運輸大臣の私といたしましては、異存はないと思つておるのであります。が、今そういう段階でございますので、御了承をいただきたくと思います。

査中でございますので、したがつて
議案に直接関係のあるものはもちろん
考え方なきやならぬと思いますが、当委員会の運営いたしましては一般運輸
事情等に関する調査をいたしております
ので、その際にお議りを願うことも
あり、また、ただいまの大蔵の発言に
よりますると、あなたの問題にしておら
れる問題は、やがて提案をするといふ
ことになつております。したがつて、
その提案の時期においても機会があ
る、こういうことでござりますので、
したがつて、予算委員会の終了後この

する法律案の提案理由の説明に、船舶職員法を改正しなければならぬ主たる理由としてあげられておるものは、わが国海運企業の現状がきわめて困難な事態に直面をしておるので、政府としては、海運、企業の国際競争力を強化するためにこれをやるのだ、あらゆる努力をするのだ、あらゆる努力の主たることは、日本の海運の力を強くすること、これが法案の提案の主たる理由なんです。ほかに何もない。

わけです、切り離すべからざる問題で
○委員長(村松久義君) よくわかりま
した。よつて理事会においてこれを決
定いたしたいと存じます。

○松浦清一君 それぢや、そのときま
で質問を保留しておきます。

○大倉精一君 関連。これは理事会で
やるというお話ですけれども、この法
案と関連して、そういう取り扱いを理
事会で相談しようど、こういうこと
ですね。今、松浦君の言つておるこ
とは――この人は毎運の専門家ですか

○委員長(村松久義君) 御要求の大蔵出席等については、あらためて理事会に諮つてこれを決定いたしますから、さよう御承知を願つて、あなたの質疑は、もし、運輸大臣に対する質疑があれば、その部分をひとつ御継続願い、しかるがる場合には、質問を留

いで終わるから、そうすると、もううまい話だ。要法案といえども、ガリオア、エロアトレ、タイ特別円の協定の問題と、選挙法問題と、中小企業基本法が社会党のほうから提出され、それでありますから、そういう問題が重要法案で、大臣もそう毎日縛られるということはないわけですね。私がそういうことを希望するばかりでなく、これはもう各委員の方々も、こういう重要問題の審議だから、運輸大臣ばかりに責任を負わしてどうのこうのではないに、これはもう各委員の方々も、こういうことでなしに、総理も大藏大臣も出てきてもらつて、真剣にやろうじゃないですか。日本海運の助成、強化という問題については、十分自民党も率先して法案を出して真剣にやつておられるわけなんだから、同じような気持を持つておる者同士がこゝでどうだこうだと言つてみたつてしまつて、うがないでしよう。そのときに運輸大臣はどこかうしろのほうにすわつておつてもらつて傍聴してもらつて…。

○松浦清一君 せつからく委員長のお考
えであるけれども、委員長は船舶職員
法の一部改正法律案の提案の趣旨をあ
なたは誤解なさつておる。もう一べん
読んでみて下さい。

○委員長(村松久義君) よく存じてお
ります。海運の企業合理化の問題もあ
るということはよく存じております。

○松浦清一君 知つておられれば、そ
ういうお諮りをすることは間違ひじや
ないでしようか。

○委員長(村松久義君) したがつて、
時期については、あなたの御要求を満
たし得る時期があるということを申し
上げておるのであります。どうでしよう、予
算委員会終了後にひとつ理事会に諮
して、さらにななつのおっしゃるような
広範なる運輸行政全般に関する御発言
をなさる機会があると思いますから、
そのときに譲つていただきたいと思
います。

○松浦清一君 時期と言つたって、本法案に関連をしてやらなければならぬいぢやないですか。

○委員長(村松久義君) 内容については、いろいろありますから、そこで、時期はあなたのおっしゃるように、予算委員会の終了後において大臣をそろえたい、こういう御趣旨をくみまして、その時期には、ちょうど大臣の言われるような直接の問題が出て参ります。したがつて、その機会にお譲りを願いたい、こういう趣旨でございます。

○松浦清一君 だから、この法案を分けて審議をするということに対しは賛成できませんよ。この法案を提案しました主たる理由というものが、海運企業の国際競争力を強くしなければならぬと、こういうことが主たる理由なんですよ。理屈じやないですよ。いかにすれば日本の海運企業の国際競争力が強くなるかということを掘り下げて検

ら、この法案の主たる理由であるところの海運企業の合理化あるいは育成ということに対し、はたしてこの船舶職員法というものがこれに役立つかどうかと、こういうことなんですか。これらはこの法案に関連をいたしまして、そういう措置をとるようより理事會で取り計らうと、こういう趣旨に承知して差しつかえありませんね。

○委員長(村松久義君) 問題は、――これはちょっと速記をとめていただきましょう。

〔速記中止〕

○委員長(村松久義君) それじゃ、ひとつ速記を始めましょ。

松浦委員、ひとつあなたの出席大臣の要求を御発言を願つて、速記にとどめておきます。

○松浦清一君 この船舶職員法の一部改正法律案の提案趣旨の基本をなすものは、日本の海運基盤を強化して、国際競争にたえ得るようにせなければいかぬと、こういうことが提案趣旨の根本なんですね。それは、運輸大臣のみ

○松浦清一君 運輸大臣と、海運をどうして増強しなければならぬかということについては、別に話し合ったことはないけれども、僕らと見解は違わないのだ、運輸大臣とともに総理、大臣、経済企画庁長官に詰め寄るうど、こういうわけです。よろしいか。

○委員長(村松久義君) それじや、運輸大臣に対する質疑はなしと認めまして.....。

○松浦清一君 そうじやない、保留しておくるのだ。

○委員長(村松久義君) セつかく出席しておられるのですから、もし質疑ができたら、やつて下さいな。

○松浦清一君 いや、そのあとに。

○委員長(村松久義君) 留保のまま、よろしいですか。——それじや、理事会において決定いたします。

本日の本案に対する質疑はこの程度にいたします。

とだと思いますが、ただ、今議案の審

よ、あなた。船舶職員法の一部を改正

案の審議をするということとはできない

ら、総理大臣、大蔵大臣、経済企画庁

題といったします。

ます。ただいまのところ、別に内規としましてはあるようないような格好で、何と申しますか、できるだけ会員を多く入つていただきたいと、いうようなことで、別にどのくらいというようなものはきめていかなかったのが現状でございます。

○大倉精一君 その会費、賛助金といふのはきまつていかつたというのですけれども、これは相当の金額がやはり出でるわけですね。先ほども三分の一という従来の出資があつたと聞いておるので、されども、これはやはり協会のほうで大体新しい会員なり何なりに対し、本年度はこのぐらい出せというようなことを指示するのですか。あるいは任意に会員が拠出してくるわけですか。

○政府委員(梶本保邦君) やはり一番大きな国鉄の四千万とか、日本交通公社の二千万とか、東京都の一千万といふようなところがまず大口のところです、何と申しますか、実際の運営を申しますと、話合いで、今年度はこれくらいということで先にきめまして、それできまるものでござりますから、

あとは、何と申しますか、個々の会員の方には、よろしくお願いすると、そ

うしますと、大体地方公共団体でござりますと、從来地方議会に詰つて出しておられたような点もございますので、從来これくらいだつたから、ことしもこれでいこうではないかというよ

うなことございました。今度は法律の二十一條で、運営委員会で会費のことをきめるというようなことになつておるわけでございます。

○大倉精一君 次にお伺いしたいことは、提案理由の説明の中に、「業務の

範囲を拡大する」ということが出ておりますけれども、業務の範囲を拡大する内容はどんなものですか。

○政府委員(梶本保邦君) これは法律の目的の中に当てはまるかどうかとい

うことで、いぶん私ども議論したんだ

ございますけれども、実例を申し上げますと、インドネシアから日本へ観光のことについて講習生が現在来ておる

わけでございまして、これを東洋大

学にお願いをいたしまして、そこに預

かつてもらいまして、いろいろ六ヶ月間の講習をやつてもらつておるとい

うふうなこともござります。これがはたして観光協会法でいわれておるところ

の第一条の目的に当たるのかどうかと

いうふうなことがいろいろ議論になりましたので、「業務の範囲を拡大す

る」というふうなことがここに入り、

それからもう一つは、多年希望のヴィジターズ・ビューローというふうな問

題、これが一番大きな問題になるわけ

でございまして、これが今度の改正の出資の一億、即ヴィジターズ・ビューロー、こういうふうに御了承をいただ

きたいのでござります。

○大倉精一君 そうしますと、大体業務の範囲を拡大するということは、ヴィジターズ・ビューローというよう

なものを新しく作る、そういう仕事を加えるんだと、こういうことですか。

○政府委員(梶本保邦君) さようですが

○大倉精一君 次にお伺いしたいことは、「役職員の給与及び退職手当の支

給基準の設定、変更等についての監督規定を設ける」という工合いで書いて

あるんですけれども、かりにこの協会に職員の労働組合ができる場合、労働

弁で大体民間労組と同じような性格だ

組合の性格はどうなるんですか。これは公務員に準じてやるのか、あるいは

民間の労働組合としてやるんですか、団体交渉その他は自由にやれるわけですか。

○政府委員(梶本保邦君) 御指摘の役員の給与、退職手当、こういうふうな点につきましては、現在政府から出

資しておりますいわゆる特殊法人が二十八ございます。その二十八の特別法を

つぶさに検討いたしました結果、今度

政府出資を機会にいわゆる出資に伴う当然のこととしてこういった規定

を、何と申しますか、國の監督を強化

するといいますか、國家意思が協会の中に反映していくと申しましようか、

そういうようなことでこれを入れたわ

けでござります。

それから労働組合と申しますが、今

協会の職員全部で五十人足らずでござ

いまして、よく笑うんでござりますけれども、観光局が、ちょうど私以下ユ

ース・ホステルの職員を入れまして五

十人なんですが、両方合わせてちょうど百人ということを茶飲み話

によく申すのでござりますけれども、

労働組合ができました場合、私はやはり民間の労組の範疇に入るものだと、

かのように存じております。ただ、国の

業者、これが親切にやつてもらつとい

うふうなこと、それから日本へ來ての

ガイド、これが親切に扱うといふう

受けでござります。

○大倉精一君 まあたとえ五十名でも

一百名でも労働組合ができれば組合活動をしなければなりませんが、今の御答

弁は、大体民間労組と同じような性格だ

と承知しておきます。

最後に承つておきたいのですが、観

光客の誘致とともに、輸送あるいはそ

の他のサービスの点に対して、監督指導といふものはどういうふうなんですか。

○政府委員(梶本保邦君) 先生の御指

摘のとおり、一番やはり心配になります

か。日本へやつてきた、さて日本へ来てみ

るのは、海外活動宣伝をやつて外人が

日本へやつてきた、さて日本へ来てみ

るのと暗に相違の状態じゃないか、こう

言われますと、もう何と申しますか、

百日の説法何とやらと申しますが、九

月の功を一實に欠くような結果になる

わけでございまして、むしろ聞いてきた

たよりももつとすばらしかったという

ふうな印象を与えて帰したい。そうす

れば口から口へ宣伝が伝わりましてま

すますよくなるんじやないか、かよう

に考えておるわけございますが、一

番問題はやはり受入態勢としまして私

は宿舎の問題、それから運輸省の所管

事務室、内閣審議室で観光の問題を調整と

申しますが、各官庁にわたつております

問題なりあるいは万般の問題があると思

いますけれども、そういう万般の事項

に対する監督、指導、助成というもの

はどこでやるのか。

○政府委員(梶本保邦君) 全く観光に

ついての行政が多岐にわたつております

ことは、非常にこの問題を強力に進

めていきます場合のいつも障害になつて、私ども殘念に思つておるのでござ

いますけれども、今そんなことを言つても始まりませんので、現在では総理

府に観光を担当する部局と申します

か、内閣審議室で観光の問題を調整と

申しますが、各官庁にわたつております

問題なりあるいは万般の問題があると思

いますけれども、そういう万般の事項

に対する監督、指導、助成というもの

はどこでやるのか。

○政府委員(梶本保邦君) 先生の御指

摘のとおり、一番やはり心配になります

か。そこでの内閣総理大臣からその

審議会に御諮問をされ、そうしていろ

いろ御審議をいただいて答申をちよう

だいして、その答申にのつとて運輸

省がやるものはやる、厚生省がやるも

のはやるというふうな格好で、ただい

ま実際の行政は進めておるわけでござ

ります。

○大倉精一君 運輸大臣にお尋ねしま

すけれども、今の問題についていろいろ

協議をする、審議をするというの

じやなくて、現実に具体的な問題とし

て次から次へいろいろ出てくるわけで

ね。そういうような問題について総理府が総合的な調整をするというの

で、それが可能ですか。

こういう問題についてどこを窓口にするか、そういうふうな問題があるのでありますが、いかがですか。

○國務大臣(高麗昇君) ただいま観光局長が申しておりますように、内閣に観光審議会を設けました。そこで、審議をして重要な項目を関係各省に答申の形で出してきてもらつておるわけであります。その答申の趣旨に沿つて関係の各省庁がやることになつておるわけあります。

が、何といつても観光行政の一元化と申しましても、たとえは運輸省が現在の状態で道路を作るわけにも参りませんし、また衛生をやるわけにも参らないというようなことで、これは連絡調整といいますか、すべて日本の観光ということをして各般の行政をして参らなければなりません。しかしながら観光行政の中心は運輸省にあるわけですから、したがつて運輸省が中心になりまして関係各省に強く要望し、そうして観光行政の推進に努力をしてもらうということよりなからと思つております。運輸省といつましてもは関係各省に強く呼びかけ、依頼をいたしましてそうしてやつて参りたい、かように考えております。

○大倉精一君 中心になるということは、これは当然と思いますけれども、総理府に交通対策本部というものがあるわけであります。観光に関して、そこでいろいろ調整しながら、関係者に対して所管事項の通達をする、そういう組織になつておるので、そういう組織になつておるのですか、そうじやないのですか。

す。その意見書のうちで、まあ運輸省として所管している問題につきましては、それを尊重いたしまして、次々にわれわれとしては実現に移して参つておるつもりでございまますし、労働者の安定の方法といたしましては、できるだけ常用の労働者の資質を高めあるいは福祉厚生施設に力を入れる、これは私のほうの所管ではございませんが、職業紹介の業務を円滑に進めるとかいろいろあると思うのでございますが、われわれといたしましては、現在までやつて参りましたことを、今後さらに強力に一つ一つを実現できるよううに進めて参りたいと考えておるわけでござります。しかし、それだけではなかなか根本の方策じやないんではないかという御議論もござりますが、港湾の労務の雇用の安定につきましては関係する官庁も多數ござりますし、本国会に總理府の中に港湾労働等対策審議会というのも設けられる案が提出されておりますし、そこに関係者の方がみんなお集まりになつて論議をされるということも伺っておりますので、その御意見を尊重いたしまして今後対処していきたいと、こういうふうに考えております。

湾運送といふものに対する所管が運大臣でありますから、これは他人事で見ておるわけにはいかぬと思うです。今度の港湾労働者の争議ものの本質は、現場ではいろいろな經濟問題というものが前に出ておるありますけれども、何といっても本の港湾労働者の置かれておる条件いうものが全く前時代的なものがいながらに残存しておる。タコ部屋なんかあるし監獄部屋もある。あるいは神戸においては傷害事件まで発生しておるという、そういうような港湾労働者の前時代的な状態から脱却したい、しかければならぬというこういう本質的なものを持つておるわけです。これに対して外國の労働組合が同情をし、支援をし、共同して立ち上がりつて行こう、ういうのですから、こういふ認識の点に政府としては今どうするといふ具体的なものがなくとも、誠意を示してやらなければならぬと思うのです。そういう点について大臣はどういうふうにお考へになつておられますか。

労働条件に切りかわるよう努めています。このたび設けられることになりました港湾労働等対策審議会も、ただきたいと思います。運輸省は労働問題直接の所管ではありませんが、しかし、これの影響するところは、やはり意の政府の現われとひとつお考えをいたさいまするから、これは他省の所管ですが、考えております。

○大橋精一君 まあ港湾の問題は、大臣も就任当時の所信表明の中で、海運の問題、港湾の問題を重点施策として考えるという御発言がございましたが、これは港湾の問題と一口に言いますけれども、非常に間口が広く奥行きが深い、なかなか容易なものじゃないと私は思うのですね。なんばんずく港湾の施設等については、これはもうお金をかけて専門家が設計をして作ればすぐできるのですが、問題はやっぱり人間だと思うのですね。港湾に働く労働者の問題というものを解決しなければならぬ。これには付随して今おっしゃつたように運輸省の所管として港湾事業、運送事業者、港湾事業者の問題がある。で、両方とも労働者の問題あるいは港湾事業者の問題も制度的な検討を加え改正を加えて行かないと單なる宿舎を作つたりあるいは退職金を設けるというようなことでは私は解決しないと思うのです。したがつて、要は港湾に必要な労働者を確保するために、やはり港湾労働者が港湾に働くことは、によって生活の安定、将来の保証と

的なものを考えていかないと問題は解決しないと思うのですね。ですが、政府としてもこの際港湾問題については、特に労働問題については、的な検討を加え改革をしていく、ということでなければならぬと思うのですけれども、お考をひとつ聞かしてもらいたいと思います。

○國務大臣(齋藤昇君) 全く同感でございます。港湾における労務者の制度あるいは法律その他によりまして、改善をいたして参らなければなるまいと考えております。港湾労働審議会におきましてもそういう点を中心取り上げてもらうつもりであります。

○大倉精一君 そういうために御承知のように社会党からも港湾労働法案が提出しておりますけれども、これの賛否は別にいたしまして、そのねらい、目的一するところのものは、港湾労働者の制度的な改革をねらって出してきておるわけです。したがつて、今私の趣旨とは全く同感だとこういうようにおしゃれば、この法案は法案としまして、そういう方向に政府としても努力をするわけです。したがつて、今は運輸省が一緒にになって港湾労働者の連中ともひざを突き合わせてその誠意を示してやる必要があると思う。そうしてまた港湾労働者みずからの方を聞いてやらなければならない。そういう機会をお作りになつたらいかがかと思うのですがどうですか。

○大倉精一君 今のお話でそういう機会を持ちたいといふことは、これまでのうちに多忙でありましたために今までその時期を得ておりませんが、時期を得たいと、かように考えております。

○大倉精一君 今のお話でそういう機会を持ちたいといふことについては、今までの二十七日の統一行動がどこまで発展していくか、どこまで緊迫化していくか予想がつきませんけれども、その場合にはやはり政府が誠意を披露するので、こういう国際的な事態というものを事前に解決をするという努力をしなければならぬと思うのですね。当然労働問題ですから自主的に労使関係でやればいいんですけども、しかし事は一般産業と違つた非常に大きな意義のある問題に発展してきていると思いますから、事と次第によつては事前にそういうような機会を作つて、ひざを空き合わせながら話をし合う。労使関係の問題は別にしましてですよ別にしまして、ひざを空き合わせて話をするという機会を持つ必要があると思うんですが、この点はいかがですか。

○國務大臣(斎藤昇君) 心がまえは持っております。

○大倉精一君 そういう心がまえがおありになるようでありますから、心がまえは、これはもう実施をしてもらつという前提だと思いますので、事態の進展いかんによつてはこういう努力もひとつしてもらうということを強く私は希望したいと思います。この問題はこれで終わります。

規制の問題を議題といたします。

○大倉精一君 この前の委員会におきまして、今度陸運局長と警視総監において一応意見の一一致を見たといわれる案について、その及ぼすところの影響、これに対する対策というものについて実際にお知らせ願いたい。こう言つておきましたが、これについてひとつ御報告を願いたいと思います。

○政府委員(木村睦男君) 一昨日先生から今のお話に関する資料の御要求がございましたので、現在資料にいたすべく検討いたしておりますので、ちよつとお待ちいただきたいと思います。この次の委員会に資料として差し上げたいと思います。

○大倉精一君 どうもそういうことがおかしいと思うんですがね。これは相

当重要な交通規制でありますから、こ

れをやつたら対象者はどれだけある

か、あるいはこれによって及ぼすところの影響はどういう方面にどんな影響があるか。たとえば自家用トラック、

小型トラックを規制すれば、中小零細企業にはどんな影響があるか、これに

対する対策はどうか。あるいは大型車の交通を規制した場合に、これが都市経済——東京都におけるところの経済活動にどういう影響があるかというこ

と、あるいはこれに伴つて自家用車あるいはトラックのターミナル、あるいはモーター・ペール等についてはどうなことをやるか。こういうことをあらかじめ検討をした上に立つて、じやこ

うしようと、こうならぬと、うそだと思ふんですが、どうも資料ができない

からといふことをあとから検討され

るんですか。

○政府委員(木村睦男君) 資料として

まとめております点は、ただいま申し上げましたように、この次ぐらいで

き上がるつもりでございますが、お話しの点の影響その他につきまして現在私たちが調べておりますことをそれでは概略申し上げさしていただきたいと思

います。

今回の規制の案によりますと、まず

トラックにつきましては七トン半以上

の大型の車ということになつております。それで、現在しかば七トン半以

上のトラックがどの程度あるかと申し

上げますと、これは東京都区内で所有

しております車についての数字でござ

いまが、七トン半から八トン未満、こ

れが千二百二十二両ございます。それ

から八トン以上全部含めまして二千二

百一両ござります。したがいまして、

七トン半以上を合計いたしますと三千

四百二十三両という車がござります。

なお都外から都内にはいります車が

六%以上の率で、はいってきておりま

す。で、七トン半以上の車についてもほ

ぼ同じ程度だという推定のもとで、こ

の三千四百両の六%増しで考えますと、

三千五百から三千六百というふうな数

字になると思います。これだけの車が

規制の対象になるわけござります。

もちろんこの中には特殊の車、トレ

ラーあるいは長物車等も含まれており

ますので、これらにつきましては必要

性に応じて許可を与えて不都合のない

ようになりますといつておなりま

すので、これらを除きます。一般的の七

トン半以上の車といふものは、自家用

が約八百両、営業用が一千二百ですか

ら、約三千両といふものが普通車とし

ての七トン半の車でござります。その

うち路線用の車が、もちろん営業車でございますが、約六百四十両ほどござ

ります。

こういう状況でございまして、これ

の五時から七時までの二時間でござ

りますので、その上にこの二時間内でござ

ります。

こういう状況でございまして、これ

が規制の対象になりますが、時間帯

におきまして当初の案よりよほどゆる

くになりましたので、昼間の二時間を穴

を開けました関係上、全然昼間、外か

ら、はいらない、あるいは中から外へ

出られないということございません

ので、かなり緩和をされております。

それから道路につきまして、最初

の案でありますと三十八路線。この三十

八路線全部押えますと、ほとんど川に

囲まれています二十三区から外に出る

ということが、不可能な状況でござ

りますと三十八路線。この三十

八路線全部押えますと、ほとんど川に

囲まれています二十三区から外に出る

の議論をわれわれ集まりましていろいろ話し合っております。決して駐車場を都心に必ず作らなければいかぬという一方の議論だけでまとめておるわけではありません。よくその点も考えてやつていただきたいと思います。

○大倉精一君 この問題は、この前、川島さんも、都心に作ると、いう意味は、商店、中小企業等で自家用車を持つて置き場がないから、その入れものを作つてやるのだという答弁があつたんですが、そういうことであれば、これは共同車庫であつて、駐車場ではないわけですね。と同時に、毎日新聞などどこかで交通閣僚は公約するという中で、川島さんもこの乗用車の駐車場は郊外適当な場所を作るという意見もありました。そういう案をひとつ大いに検討してもらいたい。外国において——外のことばかり言うようですが、けれども、この機会にいろんなものを読んだり何かしたもんですから……。今ではアメリカあたりでも、都心におけるビルディングにつきましては必ずしも車に乗つて通つてくるということを期待しないらしいのですね。こういふ問題もあわせてこの際検討してもらいたいと思います。

○國務大臣(斎藤昇君) 都心の駐車場の問題は、交通閣僚懇談会で強く大倉さんのおっしゃるとおりに要望をいたしております。ただ、日本の東京の道路の交通計画は、今後相当進んで参ります。したがつて、その場合のことを考えてみますと、今よりももう少し上がつてもよからうかと、かように考えております。現状においてのあれを前提とすれば、これ以上駐車場を作るのはやめてもらいたい。しかしながら

ら、今後の改良あるいは道路の状態等を考えれば、もう少しくらい上がっておるから駐車場法には反対しないのでありますけれども、とにかく都心には駐車場をあまり作らないと、いう方針を堅持してもらいたいことがあります。

○大倉精一君 全く同感であります。では、あるから駐車場法には反対します。と同時に、都心における駐車禁止期、運用によってはかえつて弊害がある、ということもひとつお考え願いたい。と、いろいろな問題が起ることと思うのです。たとえば今ニューヨークで問題になつておりますところのお医者さんの——自家用車ですね——範囲を拡大し、強化するということになるという

ことは、前から言つておるよう、まず自家用車の間接的な抑制をやってどんくらいの効果があるか、おそらくこれが適切にやれば、都市交通は、現状においては私は相当効果があるのじやないかと考えておったわけなんです。しかし、こうきましたということになります。

○大倉精一君 全く同感であります。では、あるから駐車場法には反対します。と同時に、都心における駐車禁止期、運用によってはかえつて弊害がある、ということもひとつお考え願いたい。と、いろいろな問題が起ることと思うのです。たとえば今ニューヨークで問題になつておりますところのお医者さんの——自家用車ですね——範囲を拡大し、強化するということになるという

ことは、前から言つておるよう、まず自家用車の間接的な抑制をやってどんくらいの効果があるか、おそらくこれが適切にやれば、都市交通は、現状においては私は相当効果があるのじやないかと考えておったわけなんです。しかし、こうましたということになります。

○國務大臣(斎藤昇君) 今の点も、そこまで私は突き進んで警察当局に要望をいたしております。ほとんど路上に駐車ができないというものは駐車をさしあげ、しかしながら、その場合において特に駐車させなければならぬものというものを考えて、それ以外のものは駐車をさ

せないといふことを将来の目標に置いて、駐車禁止をもつと一日も早く拡大してほしいということを強く要望いたしております。

○大倉精一君 私は今度の東京陸運局長と警視庁の間できました案について必ずしも賛成しないのです。といふ

ことは、前から言つておるよう、まず自家用車の間接的な抑制をやってどんくらいの効果があるか、おそらくこれが適切にやれば、都市交通は、現状においては私は相当効果があるのじやないかと考えておったわけなんです。しかし、こうましたということになります。

○大倉精一君 やつてみてもらうのはいいが、実際問題としてこれの取り締まりなり指導ができるかどうか疑問に思ふんですね。たとえば十一時から十二時までに、二時間で、はたして東京都のある地点まで行けるかどうか。そういう点はどうなんですか。

○政府委員(木村睦男君) 二十路線の各路線について、どこからどこまでが規制の対象になるかという具体的な最終案は、これを今後公安委員会で公示し、実施するまでにさらに詰めていくことになりますが、一応予定されておりますもの、一、二の例をあげますと、たとえば第一京浜国道につきましては、日本橋の橋の上から新橋一丁目、八ツ山橋及び大森六丁目各交差点を経て大田区の六郷の橋の東詰めまで

るということで、これは六郷川の橋のところから押えるということになります。

○大倉精一君 どこの橋。

○政府委員(木村睦男君) 六郷です。

それから中原街道でいいますと、品川区の西大崎の交差点から大田区の丸子橋の東まで。それから甲州街道でい

ますと、新宿の旭町の交差点から幡ヶ谷の交差点を経まして世田谷の給田町というところがございますが、そこ

に方法を講じてもらうということを要請せざるを得ないと思つております。

○大倉精一君 それから駐車路線の時間帯が昼間二時間、前後三十分ずつ三時間ですね。その間の待機場所という

ことは、前から言つておるんですか、トラックの待機場所は。

○政府委員(木村睦男君) これにつきましては、これははつきり公示になりましたが、これははつきり公示になりましたが、トラン

クの仕方になりますので、そういう点は、運用におきまして無理のないようになつたそつとういうふうに話しあつておりますから、そういうふうな運用

をするといふことは、運転者には得ぬものは通さなきやいかぬ。そう

でなければ、出かかったものが出られないので、入りかかったものが途中でとま

るといふことになりますので、そういう点は、運転者には得ぬものは通さなきやいかぬ。そ

うでなければ、出かかったものが出られないので、入りかかったものが途中でとま

るといふことになりますので、そういう点は、運転者には得ぬものは通さなきやいかぬ。そ

象は荷を積んだ車ですか、から車ですか。

○政府委員(木村謙男君) それは差別をつけて考えておりません。実車も空車も同じように一応適用になると思います。

○大倉精一君 そうしますと、都内における荷役は、その荷を持って行かなければなりませんね、時間帯によつては。だから十一時ごろに入り込んで、荷を積んで出てこれない。時間が足りないから翌日まで待たなければならぬ、そういう問題も起つてくると思うのです。さらにこれを指導する警官の数も問題があるでしようし、私はこ

これは非常にむずかしいと思うのです。
やれないことは初めから私はやらんほ
うがいいと思うんです。これは技術的
にむずかしいと思うんです。

線トラックでも、たとえば七トン半以上を主体とする業者があるだろうと思うのです。あるいは一台、二台、三台を守つてゐる専門な各業者もある。

こういう業者の補償といいますか、そういう対策はどうしますか。これでもってつぶれてしまう業者がありますね、商売ができないこともあります

ね、これはどうしますか。これはしか
もつぶれていいということはないと思
う。国家が免許したんだから、国家の
免許業者をやめてしまえということは

○政府委員(木村陸男君) 今回のこの規制の案は、実は初めてでござりますので、いろいろわざわざも議論をして

は影響の点におきましても、これがほ
参ったのでございますが、これが完全
だと、効果の点におきましてもあるい
は影響の点におきましても、これがほ

はなかなか発見できなかつたんだす
しかし、何とか規制をしなければ
ないという段階であることは考へ
一致しております、できるだけい
るな角度から検討いたしまして、
応ここのような話し合いになつたわけ
ござりますので、これを実施いたし
て、その状況を見ながら、不十分
点、あるいは欠陥のある点は私は改
るべきであると考へております。と
時に、この案を実施することにより
して、深刻な影響を与えるような場
が起ります場合におきましては、
たちといたしましては、この方法に
する再検討あるいは他にこれを指導
いたしまして、その影響を除去する方
等も真剣に考えてやつていただきたい
思つております。何にいたしまして
最初の試みでござりますので、いろ
う欠陥もあるうかと思ひますが、一
これでやりまして、その実態をも
見まして、次にこれを修正するなり
なり、よりよい方向にだんだん仕向
ていかなければいけないのぢやない
というよう考へて努力をいたすわ
でござります。

トラックを主体として営業を営んでお

ります業者もあるのですね。これは直ちにもうこれでもって倒産だというような、非常に犠牲になるものがあるのですが、こういうような問題に対してもう

○國務大臣(齋藤昇君) 大臣どう思いますか。

し今までも大体六割程度は夜に回しておりますし、七トン半以下の車もあるわけであります。時間帯が八時から

七時まで その間 一時間という間に
穴があいているということであれば、
まあ例外的なものもあるいは起こり得
るものもあつたが、大体これでたい

したことはなしにいけるのではないかと考えております。実際の状況を見まして、そしてそういう事態があるといふようなことになれば、また適当なこ

○大倉精一君 非常に甘いと思うので
とを考えて参りたいと、かように考え
ております。

現実にさつき和が指摘したように、二時間よりない、都内における業務活動は二時間よりない。トラックの使命というのは、早く

送るということが使命です。その日に行つたらその日に積み込んで出発する、これなんですかけれども、東京都内に関する限りは、しかも東京都内にそ

ういう取引先を持つてゐる、荷主さんを持つてゐるような零細業者、一台、二台、三台という業者は、十一時ごろから都内に入つて、荷物を賣つたが、翌

日でなければそこから出られない、これでは商売にならぬのですよ。これは大きな業者は別ですよ。さらにまた七

トン半以上を持つてゐる、しかも東京都内のものが主要なものだという場合に、翌日でなければ、しかも十一時にならなければ出てこれられないということになると、これは商売にならぬことと思うのですがね。たいした影響がないというふうに考へるのは、ちょっと甘いのじやないかと思ひますが、局長とそういうケースは起こりませんか。

○政府委員(木村睦男君) 実はそういう点もいろいろ議論をしてみたのですが、まあ最初のことでもありますので、そなたいた大きな影響なしにやれるんではないかというふうな感じを持つて、最終的にこれでまとまりたわけでございますが、もちろんおつしやるような特に大きな影響を受けるところがあるいは出るかとも思ひます。そういう点は実施の状況を見まして、そういうことがあるとすれば、大いに改めていきたいと、かように考へておりますし、融通性を持つてひとつ実施の実情を見ながら、より一そもういい方法に持つていただきたいと、かような気持で、まあこの程度でということでお話し合いをやつたわけでございます。

○大倉精一君 要望しておきますが、こういうよろんな現象について調べてもらいたいとの前言つたのですね、これをやつた場合はどういう現象が起こるか、これに対する対策はどうかといふことを調べて報告してもらいたいのも、これは非常に重大な問題ですよ。國家に免許した責任がありますよ。免許した業者が、これによつてで

きないと、いうことになつたら、これは
大きいに責任をとらなければならぬと思
うので、これはぜひともデーターを作つて
もらいたい。これは簡単にでき
ると思うのです。七トン半以上持つて
いる業者の分布状態がどうなつてある
か、あるいは一台、二台、三台といふ
東京都内を主たる活動範囲としている
業者はどんなにあるか、これはたいへ
んに多くなると思うのですね。ですか
ら、これは簡単なことだとおっしゃる
けれども、私は相当重大な影響がある
と思うので、ぜひともひとつ調査して
報告してもらいたいと思うのです。い
いですか、そういう資料が出ますか。
○政府委員(木村睦美君)はい、現在
いろいろ調べておりますので……。

のが考えられる場合においては、これは救える問題が一つ起つてきた。しかししながら、路線の問題でも、たとえば東海道を入つてくる場合には京浜一号、二号というような線しかないのですから、これは六郷からすぐとまるんだとということになつてくると、非常にこれは問題は起つてくるわけですよ。ことに二時間という時間の制限をされるというような、若干のアローアンスはあるにいたしましても、入つてくるのにやはり少なくとも一時間以内で入つてくるという距離の程度に縮めてもらうということ。それから積みおろし両方がおそらくできないでしょ。だから持つてきただけをおろすということだけで、急いでやつぱり一時間見なければならない。その車がどこかに退避するのにやはり一時間かかる。だから三時間というものはぎりぎりということになるのではないか。かようになればわれは考えておったのですが、これが二時間に運輸省のほうで譲歩して引っ込んだということは、非常に影響が大きくなつてるので、特にトラック関係の集配も今度は相当引っかります。引っかかりますが、今の路線業者といふもののうちには、タルマナルその他をちゃんとその会社で持つておるというようなところでは、私はかけ込めばそれでいいと思いますが、そうでないものは、やはり大型車に積んだ荷物といふものはそうコンソリデートした、言いかえれば混載式品目が非常に多いということではないと思いまするので、普通の関係において、そういうターミナルを持つておらないような人は、やはり都内において一応二カ所、三カ所にこれを配達をしていく

ものは少ない、大体七トン半あるのです。そうするとそれから上がかかりますので、八トンと七トンということになると、たいへんな事実違いになる。もともと規制する目的であるからといって、これはそうでありますのが、やむを得ないことでありますけれども、この影響はそう簡単に、たいしたことではないじやないかということにはならない、かよう考へるので、今後この点については、ひとつせひ時間費の点と、それから今後ターミナルがかかるまでの間においては、いわゆる弱小企業者というか、そういうものに対する考え方をやはり御考慮の上に、運輸省としてはひとつせひやっていただきたい。これをお願いしておきます。

運輸大臣にお伺いしたいのですが、今回の規制を見ますと、なるほど路上取り締まりあるいはその他についての取り締まり方面というものは、相當に強くやるのだとお思つておられるが、たとえば警官の措置であるとか、そういうものはあまり話題になつておらぬ。言いかえれば、こういうのは、幾らやつてみたところがたいしたことではないから、まあいきなりなり行きにまかせるというようなことであるかもしません。しかしこれは非常に重大な問題であつて、これはぜひひとつ十分閣議なり閣僚懇談会において強く主張していただきたいと思うのですが、特に車庫設置義務というか、乗用車、自家用トラックというような点について、そういうことは取り締まりができないから、これはとても立法しても意味がなかろうというようなことを閣僚懇談会でお話があつたというのですが、これはどうも取り締まりができる

ないから、むずかしい、がらいけど、うというのであるならば、これは私たちは政治じやないんじやないかと思う。むずかしいことをやりたくないと言ふなら、何にもやらなければ一番いい。ことに閣僚の上の方だけを決して私はなにするわけじやありませんけれど観念だけでそういうことをお考えになつておきめになるということが、一番私は今日の政治において危険だと思うのですが、この点は十分御主張にあっておりましょうかどうか。その点が一つと、それからもう一つは、今回の規制は、もちろん車をとめるといううのでは、これの積極的なはやり言葉の前で、これが横断人道施設とかいうようなものについて、今後の問題になるであります。向き的な、立体交差その他、いわゆる横断人道施設とかいうようなものについても、ぜひとも組んでこの打開をしていくという御決意があり、またそういう御意思がおありであります。しようかどうか。もしそうでないといふたしますれば、規制だけで参りますと、これはたいへんなことで、特にトランクを目のたきのようにして、まづもつてやるというようなことになります。結果は、これは一番影響するところは、やはり業者もさることながります。私は都民の経済生活だらうと馬鹿う。非常にこの点を一般にまだ軽く見過ぎておりますが、せぬかと思われるわけです。というのは、トランクあたりは、言いあれば自分で地下鉄に乗るとか電車に乗る、国鉄に乗るといふわけにはいかないのであるから、どうしてもそれだけのもの——特に集配のごときは、これは

トラックを動かさざるを得ないといふような状況になつておる。それをトン数においてなるほど少ないといふことは、相当地問題になりはしないかと思われるわけですね。関東地方とか、あるいはまた一定の距離サークルからの集散については、八時まで、あるいは午後一時の間だけを縫つて出入りするといふことでどうかうかいいかもしませんが、たとえばもう一つその次の距離になりますと、夕方から出發地を出てくるというのにも、ある程度限度がありまして、ちょうどここに入ってきた場合がやはり昼間にならざるを得ないというのが、野菜等においては相当私はあると思う。現に今日東京の郊外に類するところでも、大根一本五十円近くしておる、都心においては七十円、八十円、これが百五十円になるのは目に見えておると私は思うのです。ことに物価というものがそういう工合に上がることを今の政府はできるだけ押さえようということにいろいろの施策をやるんだということを言つておられるが、その影響というものは、そなまやさしいものではない。もしそういうことになれば、これはほんとうに今一般でいわれておるようには、レジャーやとか、あるいはそなまやさしいものではない。今度は物価の上において全部負担しなきのないといふようなものの運用のため、都民全般がその費用というものを常に政治上から考えても変なことにならぬということにもなり、非常に思うので、この物価の影響と

昭和三十七年三月二十九日印刷

昭和三十七年三月三十日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局